

Grandes inversiones en México si se aprueban las reformas energética y fiscal: Víctor Manuel Herrera

MARICARMEN CORTES: Tenemos en la línea al director general de Standard and Poor's de México, Víctor Manuel Herrera. Víctor, cómo estás, buenas noches.

VICTOR MANUEL HERRERA: Hola Maricarmen, cómo estás.

MARICARMEN CORTES: Bien gracias, oye pues interesantes declaraciones tuyas y queremos platicar contigo sobre el impacto que tendrían si se aprobaran las reformas fiscal y energética. Hablas de un crecimiento para Standard and Poor's de México, de hasta el 5 por ciento. Cuéntanos.

VICTOR MANUEL HERRERA: Hay la posibilidad de que si pasan buenas reformas, sobre todo la energética combinada con la fiscal, que prácticamente van de la mano, podremos esperar una entrada importante de capitales nacionales y extranjeros a invertir en sectores que hoy no están abiertos más que a Pemex. Te pongo un ejemplo, si se llegara a abrir el desarrollo de infraestructura en gas podríamos esperar varios miles de millones de inversión al mismo tiempo en ese sector, y crearse un dinamismo muy importante en la generación de empleo en esa área.

MARCO ANTONIO MARES: Yo te pregunto entorno a los tiempos, en caso de que se aprobaran las reformas fiscal y energética en la segunda parte de este año, no será en automático que se registre un repunte en el crecimiento económico del Producto Interno Bruto Nacional, y te preguntaría, desde tu punto de vista, con la experiencia que tienen en otros países, qué tiempo se podría esperar que tarde en surtir efecto con la aprobación de estas reformas y la atracción de inversiones para estos sectores.

VICTOR MANUEL HERRERA: En el caso de una reforma fiscal, por ejemplo, los flujos importantes se vienen a dar en un plazo más o menos del año tres, por ejemplo, y se aceleran más a un año cinco o siete, entonces estos beneficios son más a largo plazo en una buena reforma fiscal.

Pero en una reforma energética, digamos en un sector y te pongo el caso del gas porque hoy tenemos mucho gas pero no tenemos el dinero ni la infraestructura con qué explotarlo, y en lugar de poderlo importar a Estados Unidos a cuatro dólares, lo importamos a otros países a 20. Si se abre de repente ese sector ahí sí podemos esperar un flujo relativamente rápido de inversión hacia México, y cuando te digo relativamente rápido es cuestión de meses. Obviamente se tiene que aprobar e implementar.

JOSE YUSTE: Sí desde luego, estamos platicando con Víctor Manuel Herrera, director general de Standard and Poor's, la agencia calificadoras. Sobre el tema que fue el del día de hoy sobre la reforma financiera, ya más o menos se conoce a grandes rasgos, se estima que el tema del Pacto por México sí va a ser salvable, que va a salir adelante esta reforma financiera, ¿cómo estás analizando este cambio?

VICTOR MANUEL HERRERA: Es muy importante ver lo que ha pasado en México desde la crisis bancaria que tuvimos a mediados de los noventa, porque se han hecho cambios que mejoraron profundamente en forma parcial la recuperación de los créditos, y hay todavía algunos rezagos en donde por ejemplo el proceso de embargo se redujo de cinco a tres

años, pero en países como Panamá es de más o menos un año o menos. Entonces todavía estamos en una desventaja comparativa con otros países, inclusive de la región, y eso lo que hace es encarecer el crédito y lo hace más restrictivo.

También cuando alguien cae en cartera vencida y el banco cae en un proceso de recuperación que tiende a ser muy largo y muy costoso, pues vemos que le cuesta al banco más o menos 30 o 40 por ciento de la cartera vencida, tan solo en el proceso legal.

Eso encarece mucho el crédito y hace que los bancos solamente le presten a los mejores sujetos de crédito, no hay una dispersión del riesgo porque no hay ese riesgo-rendimiento de acuerdo a la canalización sana de crédito que se da en otros países.

En México, y hay que reconocer que en los últimos años ha crecido el crédito al sector privado de 15 por ciento del PIB a 26, es un crecimiento importante. Pero si ves la curva de los últimos 50 años, tenemos el nivel de penetración crediticia que teníamos en 1964, y eso la verdad para una economía de nuestro tamaño y para las necesidades de financiamiento, es sumamente bajo y el crédito a las empresas y a las personas, estimula aún más el crecimiento de la economía.

MARICARMEN CORTES: Entonces sus expectativas siguen siendo mucho más favorables para México.

VICTOR MANUEL HERRERA: Sí, el problema que tuvimos en estos días fue político que quizás no tuvo nada que ver con la reforma financiera pero todavía no hemos podido lograr separar del todo a los conflictos políticos de lo que es el aprovechamiento de las aprobaciones de estas reformas. Pero la verdad es que lo que se está trabajando y como se lo estaba diciendo a otra persona, ustedes lo han visto, no hemos tenido este entorno en donde todo mundo está trabajando y jalando para el mismo rumbo, en cuando menos 15 o 20 años. Y es algo que realmente es refrescante en la historia reciente de México.

MARCO ANTONIO MARES: En cuanto a lo que estamos viendo y estoy seguro que no necesariamente es un tema que ustedes estén dándole tan directo, pero sí de manera general, se ha visto una apreciación del tipo de cambio del peso frente al dólar y esto, desde el punto de vista de algunos, estaría impactando a algunos sectores de la economía. ¿Ustedes cómo lo ven, de qué manera está impactando a la competitividad de la economía mexicana?

VICTOR MANUEL HERRERA: Yo te diría que en nuestro país tenemos todavía exportadores profesionales que se han dedicado a esto desde hace tiempo y exportadores oportunistas. Los exportadores oportunistas son aquellos que ven un mercado fuera de México cuando el tipo de cambio está muy débil y esconden las ineficiencias que tiene la empresa, que es poco competitiva. Afortunadamente México, desde la entrada al GATT y luego con el Tratado de Libre Comercio, cada vez más tiene exportadores profesionales y estos están acostumbrados a exportar con tipos de cambio fuerte porque han invertido y han capacitado a su personal, pueden sentirse tranquilos con tipos de cambio de alrededor de 11.15, 11.25.

Entonces hoy todavía estamos depreciados comparados con otras monedas y todavía puede haber cierto fortalecimiento conforme se aprecia más el tipo de cambio, sí va a haber esos exportadores oportunistas que van a estar quejándose.

Ahora, una realidad que están sufriendo todos los mercados emergentes y que México no es una excepción, es de que los capitales de países desarrollados están llegando a nosotros y tenemos que aprender a vivir con un tipo de cambio más fuertes del que teníamos antes.

MARICARMEN CORTES: Te queremos agradecer mucho Víctor Manuel Herrera, director general de Standard and Poor's en México. Muchas gracias.

VICTOR MANUEL HERRERA: Les agradezco a ustedes la llamada.